



# 芸術の森

題字 札幌市立大学デザイン学部・佐藤ありさん

第58号

2024年3月31日

発行 地区広報・芸術の森  
編集委員会

印刷 梶 辻 孔 版 社



## ご挨拶

新年早々、元日の夕方に能登半島地震。2日には羽田空港で飛行機2機が衝突した。その後、16日に新千歳空港での飛行機接触事故。自然災害と人災の事故からスタートした、2024年（令和6年）。

能登半島地震に起因してお亡くなりになられた方々のご冥福をお祈り申し上げますと共に、早期の震災復興を願うものであります。芸術の森地区連合会としては、日本

芸術の森地区連合会 会長 下総 仁志



赤十字社札幌市地区本部（本部長秋元克広）からの協力依頼で「令和6年能登半島地震災害義援金」の窓口として、各町内会の皆様に義援金のご協力をお願いし、多くの義援金をいただきました。感謝申し上げます。

芸術の森地区連合会の2023年度（令和5年）の活動は、全て無事終了することができました。ひとえに皆様のご協力の賜物と感謝申し上げます。

## 芸術の森地区 雪あかりの祭典

12月上旬～2月中旬、芸術の森地区7会場でイルミネーション点灯、スノーキャンドル点灯、ステージイベント、ライトアップやミュージックコンサートなど「雪あかりの祭典2024」が盛大に開催されました。



1月20日(土)  
札幌市立大学芸術の森キャンパス



1札幌市立大学点灯式 左から  
下総 仁志 芸術の森地区連合会 会長  
渡邊多加史 札幌市芸術文化財団 副理事長  
奥村 俊文 札幌市南区長  
中島 秀之 札幌市立大学 学長



2月3日(土)  
南老人福祉センター・  
見晴町内会



2月6日(火)  
芸術の森地区会館



▲奥村南区長と下総会長による点灯

# 5類へ移行後の新型コロナウイルスと共に存して 2023年度連合会の第4四半期の活動報告と2024年度の活動に向けて

芸術の森地区連合会 会長 下総 仁志

連合会の主な事業であるヤマメの稚魚放流、ソフトボール大会、大運動会、オリエンテーリング大会、文化祭などは、無事終了することができました。以下に、第4四半期の活動について報告します。

## ◇地区世帯数、人口

2024年1月1日現在、芸術の森地区世帯数は5,479世帯(前年比23世帯増)、人口は男性4,849人、女性5,514人、総数10,363人(前年比61人減)。

## ◇雪あかりの祭典

1月上旬から2月中旬にかけて、札幌市立大学、関口雄揮記念美術館、札幌芸術の森、芸術の森地区会館、常盤児童会館、南区老人福祉センター・見晴町内会、札幌市保養センター駒岡の7会場で開催。

1月20日(土)札幌市立大学で南区長奥村俊文様、市立大学学長中島秀之様などによる点灯式が行われました。今年は、北海道札幌伏見支援学校もなみ学園分校の生徒さんが作ったロウソクを各会場で使用、暖か味のある炎で幻想的な雰囲気を醸し出していました。常盤児童会館の子ども達は、ジャムの空き瓶などにマジックインキなどで模様を描いた可愛らしいキャンドルホルダーを作ってくれました。芸術の森地区会館で使用させていただきました。

## ◇スマート教室

基礎から開けるスマート教室を2月28日(水)、3月6日(水)、3月13日(水)の3回、芸術の森地区会館で開催しました。今回は、基本操作としてLINE(ライン)の使い方や応用操作として「アプリをダウンロードして孫と一緒にやりたい!ネット犯罪被害等の対応策について」を学びました。今回の講座では、南警察署の職員の方から北海道警察のアプリ「ほくとボリス」の使い方について説明を聴きました。

## ◇2024年度芸術の森地区連合会定期総会

定期総会は、昨年から出席型定期総会で開催し、懇親会は中止とさせていただきましたが、本年は4月20日(土)に出席型定期総会とその後、懇親会を開催します。

## ◇2024年度芸術の森地区連合会の活動に向けて

- 懸案の旧石山東小学校が統廃合された後の地域避難所の指定に向けて、北海道社会福祉事業団もなみ学園(旧石山東小学校)と地縁団体石山八区町内会、地縁団体見晴町内会、石山東町内会の協定事務を進めます。
- 5類に移行となった新型コロナウイルスと共に存しながら、コロナ前の活動・運営に戻るように取り組みます。

## タウンガイドを更新中です。情報募集中

芸術の森地区まちづくりセンター  
所長 成田 和男

芸術の森地区まちづくりセンターでは、新しいタウンガイドを作成しています。芸術の森地区は明治の開拓期以来の歴史と伝統、真駒内川・精進川や空沼岳、滝野丘陵などに代表される豊かな自然景観に囲まれた特色ある地域です。また、札幌芸術の森や札幌市立大学など芸術文化の拠点でもあり、その魅力は広く道内外に知られているところです。「まちセン」では、更なる地域の魅力を皆様に深めてもらうガイドマップにしたいと考えており、散策中に見つけた身近な情報から、後世に遺したい情報や写真など、皆様から新しい情報を集めています。情報は「まちセン」までお寄せください。お待ちしています。



日帰り入浴のご案内(10時~20時)	
◆60歳以上等	380円
◆中学生~60歳未満	490円
◆小学生	200円

レストランごまおかのご案内	
11時~16時(ラストオーダー15時30分)	
◆朝食や弁当、定食物など	
各種メニューをご用意しております。	

### おすすめプランのご案内

#### 季節膳宿泊プラン

料金(1泊2食付き)

◆60歳以上等

◆中学生~60歳未満

2名様以上で札幌市内1ヶ所

無料送迎付き(要予約)

7,650円

8,250円

※2024年4月1日現在の料金です。

#### 老人クラブ・自治会様向けプラン

料金(1泊2食付き)

◆宿泊

◆日帰り

10名様以上で札幌市内1ヶ所

無料送迎付き(要予約)

6,000円(1泊2食付き)

2,430円(入浴・お食事付き)

※お食事内容は季節により変更となります。

※11月から4月は暖房料が別途かかります。(60歳以上260円、60歳未満320円)

札幌市南区真駒内 600番地 20  
TEL:011-583-8553  
担当者:成田和男  
【HP】[www.city.sapporo.lg.jp](http://www.city.sapporo.lg.jp)



## 事業回顧と新年度の抱負

芸術の森地区社会福祉協議会 会長 塩田 恒雄



春到来を迎えようとしておりますが、本年度事業は、皆さまのご理解、ご支援により終えることができましたことに、厚くお礼を申し上げます。

新型コロナ感染予防対策の徹底により日常生活が4年振りに平常に戻り、定期総会、役員会議等、福まち各事業（電話相談、子育てサロン、研修会、講演、野外活動等）は、計画どおり行われました。

なお、福祉電話相談は、事業見直しにより本年度をもって終了することとなりました。新たな事業は、別途お知らせいたします。

また、地区社協体制の構築を図るため、「事務所移設関係連絡会」（区保健福祉課長、区社協事務局長、地区社協三役）が開催され、事務体制、地区福まちとの業務等

を協議いたしました。

近年、地域福祉に関わる環境は大きく変化し、地域とのつながり希薄化による孤立、ダブルケア、引きこもり及び災害など、地域福祉の課題は、多様化、複雑化しております。

今年1月発生の能登半島地震は、いつ発生するかわからない災害への防災対策の心構えとして、日頃から「自助」と「共助」の認識が重要と思われます。

新年度に向か、地区社協のあり方、地区福まちの取組、事業見直し及び役員の担い手不足など皆さまのご意見を賜りながら、札幌市、関係機関、地区連合会等と連携し、地域福祉活動の推進に努めて参りますので、ご理解とご協力をお願ひいたします。

## 芸森地区福祉のまち推進センターから

芸術の森地区福祉のまち推進センター委員会  
委員長 小林 真美

「福まち」は今年度も町内会との連携をとりながら、マップ作りや見守りなど身近な福祉活動に取り組み、4つの専門部は福祉に関する研修会や講演会、電話相談、福まちの周知活動、子育てサロンなど地区全体対象の事業を実施してまいりました。

尚、諸事情により福祉「電話相談」は3月末日をもって

終了となりました。

相談業務に携わっていただき、ご協力いただいた皆さま有難うございました。



## もりの仲間の子育てサロン

芸術の森地区福祉のまち推進センター委員会  
子育て支援部長 澤村 和美



子育てサロンでは四季を感じながら色々な行事を行い、親子で楽しい時間を過ごしています。

情報交換や息抜きの場としても活用され、交流も広がっています。恒例のクリスマス会には12組の親子が集まり、サンタさんとトナカイさんの登場に目を輝かせ、一緒に遊んだりダンスをしてとても大好評でした😊

### \*2024年度の子育てサロン開催日が決まりました\*

- 開催日 原則第1、3水曜日 10:00~11:30  
4月3、17日 / 5月8、15日 / 6月5、19日  
※8月以降は次号でお知らせします。
- 会場 芸術の森地区福祉のまち推進センター  
(南老人福祉センター内、石山緑地となり)

## ●青少年育成委員会●



## 青少年育成活動報告

芸術の森地区青少年育成委員会 会長 松原 義雄

令和5年度は育成活動もコロナ前の活動に戻り、1年間の事業を無事終了することができました。今年度は当初に計画していた「バス見学会」を中止し、芸術の森美術館で開催された「チームラボ体験会」に参加しました。また、「餅つき大会」は場所を変えて4年ぶりに復活しました。

私たちは地域の皆さん、関係団体と連携を図りながら子どもたちとのふれあい活動をとおして、健全育成を推進する組織団体です。

2024年度は「イモ植え・収穫体験」など更に子どもたちが楽しめる新規事業を企画していますので、よろしくお願ひいたします。

## 【主な年間活動】

- ・8月3日(木) チームラボ体験会 参加児童15名
- ・9月29日(金) 南区青少年育成委員会研修会
- ・11月17日(金) 常盤中学校教育フォーラム
- ・12月10日(日) 餅つき大会 参加人数45名
- ・1月7日(日) 2024年南区二十歳のつどい
- ・1月27日(土) スキー教室 参加児童24名
- ・2月24日(土) 地区育成委員研修会
- ・その他の事業
  - ①地区育成委員会 ②南区育成連定例会 ③各種育成大会・研究大会(3回) ④芸術の森地区オリエンテリング大会参加 ⑤各地区夏祭り・神社例大祭見回り活動 ⑥「青少年を見守る店」訪問活動等

## 餅つき大会が復活しました!!

芸術の森地区青少年育成委員会 文化担当 前口 敦司



待ちに待った餅つき大会が場所を変えて復活しました。

令和5年12月10日(日) 芸術の森地区会館において、小学生18名、幼児8名、保護者19名、育成委員13名、育成委員OB2名、お手伝い2名で、笑顔の中楽しく行うことができました。

ほとんどが新たな準備でしたが、それぞれが臨機応変に対応していく、委員会の团结力を感じた活動でした。また地域の皆様には段取りのアドバイスをいただき、大変助かりました。ありがとうございました。次回はより楽しい大会になるよう計画してまいります。

## 初心者スキー教室のご報告

スキー教室レクリエーション担当 鈴木 郁恵



1月27日(土) 初心者スキー教室をFu'sスノーエリアにおいて地域の小学生24名が参加し実施しました。初めてスキーをする初級グループも午前中の後半には短いリフトに乗れるようになったり、中級、上級グループがワンランク上のコースを滑り降りるなど、全員が目覚しい

上達をしました。

常盤中学校の生徒2名もお手伝いに来てくれました。「楽しかった!」「来年も参加したい!」と言う子どもたちの声に励まされた1日でした。

## ●芸術の森地区民生委員・児童委員協議会●



# 民生委員・児童委員協議会2023年度の活動報告と 2024年度の活動

芸術の森地区民生委員・児童委員協議会 会長 下総 仁志

2023年度は、5月にコロナウイルスが5類に移行し活動制限が解除され、従来の活動となりました。民生委員・児童委員は、一番身近な相談員です。

皆さんの暮らしを応援するため、日本国・札幌市から委嘱を受けて活動しています。主に高齢の方や障がいのある方のご自宅に訪問して、声掛けや安否確認、福祉や子育て、暮らしに関する困りごとなどの相談や支援、地域

の見守りを行っています。主任児童委員は、民生委員・児童委員のひとりですが、特定の地域を持たない主に学校や児童相談所などの関係機関と連携して、いじめや不登校、児童虐待などの早期発見・早期対応など、悩みを抱える家庭の支援を行っています。

芸術の森地区民生委員・児童委員協議会の委員を紹介します。

## 民生委員・児童委員

担当町内会地域	担当委員	担当町内会地域	担当委員
石山八区	長岡 信	常盤一区(1)	鈴木 郁恵
見晴	菊地 悟空	常盤一区(2)	小林 真美
石山東(1)	遠藤 光世	常盤一区(3)	白木 保義
石山東(2)	代行 遠藤 光世	駒岡、駒岡団地	加藤 光信
石山東(3)	田渕 修二	滝野、真駒内三団	岡部 龍幸
常盤団地(1)	小澤 俊晴	サンブライト真駒内	吉野 喜久雄
常盤団地(2)	下総 仁志	真駒内アートパークタウン(1)	鈴木 恵美
常盤2区	佐々木 孝和	真駒内アートパークタウン(2)	横濱 綾子

## 主任児童委員

担当校	担当委員
常盤中学校、芸術の森小学校、駒岡小学校	小幡 みゆき 澤村 和美

(敬称略)

## ボランティアさんが会館前を除雪！



芸術の森地区まちづくりセンター 所長 成田 和男

令和5年12月26日(火)に石山東町内会にお住まいの常盤中1年の女生徒さんとお父様のお二人で、芸術の森地区会館前を隅々まで除雪をしていただきました。午前中の寒い中、有難うございました。大変助かりました。職員一同より感謝申し上げます。お二人のご希望でお名前とお顔は伏せさせて頂きます。



## 第2回 パークリング大会

芸術の森スポーツ振興会 会長 佐藤 優司

2月4日(日)駒岡小学校体育館において、当会主催で日頃の運動不足の解消と親睦を目的として「第2回パークリング大会」を、22チーム(チーム3名)計66名の参加で行なわれました。試合は22チームが6組に分かれて、総当たりのリーグ戦で、予選・2回戦・決勝戦の試合を行ないました。

【優勝】見晴Bチーム(鶴田武俊さん、近江忠義さん、金子洋子さん)

【準優勝】駒岡団地チーム(伊東四郎さん、伊東マサ子さん、大日向ひさよさん)でした。

# ご卒業おめでとうございます

卒業式

芸術の森地区では、3月9日(土) もなみ学園分校の第73回卒業式が行われ、3月15日(金) には、札幌市立常盤中学校で第73回卒業証書授与式が行われました。3月19日(火) には札幌市立大学芸術の森キャンパス・アリーナにおいて2023年度卒業式・修了式が行われ、3月21日(木) には、札幌市立芸術の森小学校で第3回卒業証書授与式が、また同日の3月21日(木) には駒岡小学校で第74回卒業証書授与式が行われました。

札幌市立大学



3月19日(火) 10時から札幌市立大学芸術の森キャンパスにおいて、2023年度札幌市立大学卒業式(167名)及び修了式(36名)が行われ、学長より1人づつ授与されました。

常盤中学校



3月15日(金) に第73回卒業証書授与式が挙行されました。68名の卒業生が希望を胸に、3年間過ごした学び舎を卒業していきました。

「困難な壁も、みなさんとだから乗り越えることができました」という代表生徒の言葉が胸に響きました。これからも感謝の気持ちを大切にして、胸を張って進んでいくことを願っています。

**芸術の森小学校**

memories

芸術の森小学校が、開校して3回目の卒業式を行いました。校長より、91名の子どもたちへ卒業証書を授与しました。今年度から4・5年生も参加し、保護者の皆様・地域の皆様にあたたかく見守られ、無事この日を迎えることができました。今後も中学生として活躍する子どもたちの成長を見守っていただけたら幸いです。どうぞよろしくお願いいたします。

**駒岡小学校**

3月21日(木)に第74回卒業証書授与式が行われました。今年度は全校児童参加で行われました。多くのご来賓、保護者、地域の皆様と在校生に見送られ、6年生は駒岡小を巣立っていきました。送られる子どもたち、送る子どもたちの思いがあふれる式となりました。

**もなみ学園分校**

3月9日(土)もなみ学園分校で、卒業証書授与式が行われました。卒業式は、小中学部、高等部の2回に分けて行いました。卒業生の保護者をはじめ、来賓の皆様、在校生の中から来年度卒業を迎える小学部5年生、中学部2年生、高等部2年生が在校生代表として参加しました。厳嵩な雰囲気の中、3学部合わせて23名の児童生徒が巣立っていきました。卒業生のこれからへの活躍に期待しています。

## 今年もスマート教室は大盛況のなか終了!!

芸術の森地区連合会 防犯防災部長 堀井 雄一



昨年に引き続きスマート教室を「基本編」「実践編」「応用編」を3日間に分け開催しました。「パソコン家庭教師・ITライフサポート 河野亮之氏」を講師に、基礎から分かり易く指導していただきました。3回の受講者数は予定の20人を超える32人が参加しました。

今回はスマートを実際に使ってメールやLINEの送受信方法などを学びました。

参加者からは「初期の基本的な操作をもっと覚えたい」

「今更こんなこと聞くのは恥ずかしい」そのような声も聞こえました。

教室開講のもうひとつの目的は、ネット詐欺被害防止にあります。南警察署の職員から、防犯アプリを活用した犯罪被害の現状を知り、一層の防犯意識向上に繋げることが出来ました。

参加者は意欲的に質問し、同じテーブルや周りの方々とお互いに操作方法を教えあうなど、大盛況のなか終了しました。

### ●交通安全運動推進委員会●

芸術の森地区連合会 交通安全部長 越谷 光雄

## 2023年度 活動報告

### ◆活動の成果

全国交通安全市民総ぐるみ運動に合わせた街頭啓発は、5月に春の街頭啓発ではじまり、7月には常盤中学校で「北海道中ひざくりげ～七夕」が、また、9月には芸術の森地区会館前で秋の街頭啓発を実施しました。

11月には「高齢者の交通事故防止のポイント」をテーマに、南警察署の協力を得て交通安全教室を開催し、講話と参加者自身の瞬発力を測定し、ドライバーや歩行者として交通安全意識高揚の強化を図りました。また、屋外では運転シミュレータの体験も実施しました。



永久に生きる。花と緑の明るい聖地

# 真駒内滝野霊園

■お問い合わせ 真駒内滝野霊園管理事務所 ☎(011)592-1223(9時~16時) <http://www.takinoreien.com>

### 墓参バス乗場のご案内

墓参バス(3)乗場 地下鉄真駒内駅



## 2024年度(令和6年度) 構成団体総会日程(予定)

構成団体	月日	時間	開催場所
芸術の森地区連合会	4月20日(土)	15:00	芸術の森地区会館
地区青少年育成委員会	4月6日(土)	15:00	//
地区社会福祉協議会	5月19日(日)	14:00	//
女性部・交通安全母の会	4月17日(水)	13:30	//
交通安全運動推進委員会	4月15日(月)	14:00	//
南区老人クラブ連合会第7ブロック	4月16日(火)	11:00	//
地区統計調査員協議会	5月14日(火)	17:30	//
芸術の森スポーツ振興会	5月18日(土)	15:00	//
クリーンさっぽろ衛生推進委員会	5月20日(月)	18:00	//

## 消火栓除雪とマスター検定を実施

芸術の森地区少年消防クラブ 部長 上田 敏寛



1月11日(木) 芸術の森地区少年消防クラブではクラブ員8名と指導者5名が参加し、地区内の消火栓除雪を行いました。その後は滝野会館に場所を移し、南消防署員の指導の下、翌日に控えた消防マスター検定の訓練を行いました。署員の皆様、ご多忙の中ご指導いただき誠にありがとうございました。

また、1月12日(金)は、小学生クラブ員7名がマスター検定に挑戦し、日頃の訓練成果が遺憾なく発揮され、全員が合格しました。

芸術の森地区少年消防クラブでは小学生のクラブ員を募集しています。男女を問わず、小学1年生以上が対象となります。入団・見学についてのお問い合わせは南消防署石山出張所(011-591-8358)か、少年消防クラブ部長の上田(090-8371-8242)へご連絡下さい。

合格祈願  
石山神社  
参拝 2024.2.8.

## ボランティア募集しています

芸術の森フラワーロードに花を咲かせる会  
代表 小林 保則



当会は北海道開発局とのボランティア・サポート・プログラム協定に基づいて国道453号線の花壇の美化・清掃に取り組んでいる住民参加によるボランティア団体です。

今年は24回目の花植を6月2日(土)に行う予定です。花植の日は多くの人に朝早くから集まってもらい、花苗の配達、配置などを行い、9時頃から一斉に花苗の定植作業を行います。その後は秋まで草取り、花殻積み等を行います。

今年も多くの方の参加、協力を待ちています。

お問い合わせは事務局 090-8906-6681 までお願いします。

## 地域・ボランティアに支えられ受験の中学生 2年連続送り出し

「いっしょに宿題しようよ! 無料学習塾」代表 横山 憲治

心ある学習支援者の応援を得て、芸術の森の寺子屋「無料学習塾」は、いま小学生3人と中学生8人が毎週木曜日に学習会を開いています。今年は男女3人が高校受験に臨みました。この1年間も中高齢の先生役と「1対1」で基礎学習に挑んできました。入試合格祈願のミニストラップ(写真)を塾から贈られ、「自信をもってね!」と背中を押され、次々と合格を決めました。他の小中学生も「英検」に合格したり、岩石や雪氷に関心を持ち始めて自主的に実験する子や「マイナス・プラス」の数字の世界に入り込む小学生の姿なども微笑ましいです。



札幌芸術の森美術館展覧会

## 遠藤彰子展 生生流転 AKIKO ENDO

2024年4月6日(土)～6月16日(日)

～受賞おめでとうございます～

◎芸術の森地区クリーンさっぽろ推進委員会表彰  
永年にわたり地域の環境美化活動に貢献した  
功績をたたえて

(2024年1月13日)

常盤一区町内会

池田 幹夫さん

地緑団体見晴町内会

中岡 明美さん

石山明正会会长

小川 久雄さん

## 編集後記

今号では、今年度の締めくくりとして当地区で色々と活動を進めておられる皆様の成果を中心に編集を進めました。いつまで続くのかと不安に思われた新型コロナを乗り越えて、日々の生活を着実に前進させる皆様の力強いエネルギーがひとつ一つの記事に込められています。

年明けからの能登半島地震や北海道の自然の厳しさも踏まえて、防災や緊急時の備えが大切です。

そして、いざというときに一番の支えになるのは隣近所の相互援助です。私たち自身が町内会や地区的活動にも積極的に参加して人と人とのつながりを確かにする努力を進めたいですね。(福与)

地区広報「芸術の森」編集委員会

委員長 山田 隆吉	委員 下總 仁志
副委員長 藤原 容子	委員 福与 雅人
	委員 高橋由里子

入所サービス  
ショートステイ

みなさまの想いにおこたえいたします

通所リハビリテーション  
介護予防通所リハビリ

医療法人 愛全会  
介護老人保健施設  
〒005-0849 札幌市南区石山837-47

**アートヒルズ**  
**011-592-8500**

